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证券代码：688289                         证券简称：圣湘生物 

 

圣湘生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2021-11-01 

投资者关系 

活动类别 

特定对象调研          □分析师会议 

□媒体采访              □业绩说明会 

□新闻发布会            □路演活动 

现场参观              □其他             

参与单位 

海通证券、中信建投、中国人民养老保险有限责任公司、交银

施罗德基金管理有限公司、上海焱牛投资管理有限公司、上海

理成资产管理有限公司、国泰君安证券、国都证券、天堂硅谷

资产管理集团有限公司、天弘基金、天风资管、太平洋证券、

建信养老、永安国富资产管理有限公司、泰康、海通国际方圆

基金、淡水泉、源乘投资、珠江人寿、西部利得基金管理有限

公司、财达证券、鲸域资产、嘉实基金、汇添富、广发、景顺

长城、大成基金、DM Capital Group、Kaison Asset Management 

Group、Sage Partners 

时间 2021 年 11月 

地点 圣湘生物科技股份有限公司 

公司接待人员 

董事会秘书、财务总监 彭铸 

生命科学研究院院长 刘佳 

研发总监 任小梅 

证券事务代表 谭寤 

投资者关系高级经理 王静 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

1、随着疫情趋势好转，疫苗接种率提升，预计未来新冠

订单增长情况如何？ 

答：从目前的销售情况来看，新冠订单数量与去年相比仍
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有较大幅度的增长，2020年新冠扩增试剂全年发货量约 9,600

万人份，今年前三季度，国际发货数量已超过 3,600万人份，

较去年同期增长约 40%-50%，月均发货量较为稳定，国内发货

数量达 1.2亿人份，与去年同期相比增长 1倍以上。新冠疫情

的局部爆发及防控形势存在不确定性，较难预测其对于未来经

营情况的影响，公司会在做好常态化疫情防控工作的基础上，

深耕主营业务，抓住市场机遇，持续推出更多老百姓用得起、

用得好的基因技术产品及服务。 

2、后疫情时代下如何看待公司未来业务的发展，有哪些

重点布局的产品或方向？ 

答：在产品布局方面，公司一如既往地重视研发创新，坚

守科创属性，持续引进优秀人才，加大研发投入。公司将进一

步完善呼吸道普适化、全场景化、可及性高的解决方案，新冠

甲乙流三联检、下呼吸道六联检等产品将在今年及明年年初陆

续上市，HPV 13+2、HPV 23分型、HIV等检测产品也将逐步推

出，进一步丰富公司产品线。同时，公司也在重点布局自研自

产仪器设备、新一代全封闭式的 POCT产品、肿瘤早筛等领域，

全方位、多角度地将公司打造成一家综合性的平台型企业。 

在营销布局方面，公司将进一步加大营销渠道网络建设。

针对国内市场，加大对全国地级以上城市的覆盖范围及力度，

深度布局呼吸道、肝炎、HPV、妇幼等战略产线。针对海外市

场，会在“7+2”的基础上加快布局，重点考虑欧美、拉美、非

洲、中东、南亚、东南亚、CIS 七大区域，及菲律宾、印尼两

大国家，针对重点战略市场进行本土化建设，设立分、子公司，

进一步扩大公司的业务范围和全球影响力。 

公司近期推出的股权激励计划，设置了两个业绩指标，由

此也可以看到公司对于未来发展的规划情况。一是战略产线的

业务收入，除去新冠试剂及经销产品，2021 年的战略目标为

7.4 亿，2022年的战略目标为 10.1亿，往后每年均保持 30%以
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上的复合增长率。二是研发注册数量，未来四年内平均每年要

取得 7 项第三类医疗器械产品注册证，随着新产品的逐步上

市，后疫情时代，公司会有更好的发展前景。 

3、公司后续是否考虑原材料的自主研发及生产？ 

答：原材料的自研自产也是公司目前研发布局的方向之

一。对于目前商业化程度较高的部分原料，市场已经较为成熟，

公司仍会采取外购的形式，性价比更高，更能充分发挥比较优

势。公司更注重于原创性技术的开发，目前正在搭建引物探针、

聚合酶等相关自研平台，引进对应方向的研发人才，促进新技

术的进一步开发与拓展。 

4、能否系统介绍一下公司产业链的布局思路？ 

答：目前，国内 IVD行业的竞争态势越来越激烈，公司始

终在考虑如何进行差异化发展及综合性布局。自上市以来，公

司进行了一系列的产业布局：入股真迈生物，补齐基因测序方

向的短板；投入宠物检测领域，探索蓝海市场；与科华生物开

展合作，结合科华在化学发光领域的积累及圣湘在产品注册方

面的优势，加快公司在该领域的布局；投资英国分子诊断公司，

开发新一代的 POCT 平台……都是围绕普适化、全场景化的目

标而考虑的，希望将公司打造成一家以分子诊断为主的综合性

的平台型企业。 

5、如何看待近期安徽体外诊断试剂集采，是否会对行业

带来压力？ 

答：此次安徽集采的产品范围主要为临床用量较大、采购

金额较高、临床使用较成熟、市场竞争较充分的化学发光试剂，

在分子诊断领域，除新冠外，暂未出现类似的规模较大、差异

性较小的产品，短期来看，实施集采仍需一定的过程。从长期

来看，对于国产品牌来说，集采亦是利好机会，国产品牌的生

产成本、利润空间、渠道等较有优势，将会加速进口替代的实

现。 
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6、如何看待分子 POCT未来的市场发展？ 

答：从技术角度来看，POCT是实现“样本进，结果出”的

主要手段，主要有以下三个发展方向：一是针对收入比较低的

地区或项目，开发一些价格低廉且易于使用的仪器平台及试

剂；二是针对门急诊、社区医院等非实验室场景，能够在 30分

钟内快速得出结果，是促进医疗资源下沉的良好途径；三是能

够实现一个样本即可以检测多种靶点，应用于 ICU等场景，满

足快速检测的需求。公司在这三个方向都进行了相应的布局，

目前公司现有的 POCT 主要是针对于第二类问题，后续通过大

量的技术积累及研发，进一步降低生产及使用成本，可解决第

一类问题，在亚非拉等低收入地区进行推广。公司近期投资的

英国分子诊断公司，主要是针对第三类应用场景提供较好的解

决方案。同时，公司的仪器研发团队也在研究更加简便化、小

型化、甚至可以家用的分子 POCT仪器设备。 

 

 


